

Es necesario apostar por relaciones de confianza

Revisan especialistas vínculos entre instituciones de educación superior y empresas

DIANA SAAVEDRA

Confianza, visión a futuro, así como credibilidad en las instituciones son algunas de las principales claves para vincular mejor a las instituciones de educación superior y las empresas, coincidieron especialistas reunidos en el “Encuentro de Vinculación de la UNAM con los Sectores Industrial y Público de la Salud: Oportunidades y Retos”.

María Imelda López Villaseñor, directora del Instituto de Investigaciones Biomédicas (IIBO) destacó que para aumentar la eficiencia y contribuir en el sistema de salud, es necesario confiar en la credibilidad en los procesos de investigación nacionales, por lo que estimó necesario dar mayor difusión al trabajo que se realiza en el país.

Ante investigadores y expertos, reunidos en el Auditorio Alfonso Escobar Izquierdo del IIBO, la también investigadora estimó necesario que las instituciones planifiquen a futuro y se abran a conocer también las necesidades de la industria, lo que implicaría un acercamiento eficiente para establecer colaboraciones

Para aumentar la eficiencia y contribuir en el sistema de salud, es indispensable confiar en la investigación nacional: María Imelda López, directora del Instituto de Investigaciones Biomédicas

en diferentes niveles, pues este trabajo permitirá obtener mejores resultados en el desarrollo científico y tecnológico.

A su vez, Laura Alicia Palomares Aguilera, directora del Instituto de Biotecnología, consideró que aunque se suele decir que hay un número insuficiente de especialistas, médicos, investigadores y empresarios especializados, lo importante es crear grupos de trabajo conjunto que contribuyan de manera más significativa a la elaboración de políticas públicas en salud y ciencia.

La ingeniera en Biotecnología igualmente recomendó que al momento de pensar en generar vinculación es muy

importante saber qué requiere la industria, pues en muchas ocasiones los investigadores hacen desarrollos que son importantes, pero pocas veces se les pregunta a las empresas qué necesitan.

Fernando Fon, director Médico y de Asuntos Regulatorios de la Asociación Mexicana de Industrias de Investigación Farmacéutica, consideró que hablar de industria-academia y viceversa es adecuado, pues si bien el gobierno tiene la obligación de asegurar la disponibilidad de recursos y transparencia, las cosas están, pero sin llegar a donde deben.

Durante el encuentro, que se realizó los días 23 y 24 de octubre, el especialista recordó que organismos como el Instituto Tecnológico de Massachusetts tienen una gran vinculación con la industria, y esto también puede suceder en nuestro país, pues se cuenta con inversores y oficinas de patentamiento y de vinculación, y lo que falta es incluir la generación de empresas en los objetivos de trabajo. Para lograrlo es necesario apostar también por relaciones de confianza, lo cual se gana con el trabajo constante de años entre la academia y las empresas.

Determinantes sociales

En la Mesa de Diálogo “Vinculación Universidad-Industria-Gobierno”, también participó Germán Fajardo Dolci, director general de Atención a la Salud de la UNAM, quien destacó que el panorama actual en salud no es muy diferente al de los últimos años, por lo que invitó a preguntarse de quién depende hoy en día la salud, cuando el 40 % de la población del IMSS, seguida por la del ISSSTE, y otras se han sumado al llamado IMSS-Bienestar”.

Fajardo Dolci precisó que se habla mucho de las carencias en el sistema (personal, medicamentos, servicios), pero también es necesario hacerlo de los determinantes sociales de la salud: acceso a agua potable, drenaje, piso firme, etcétera. “Si no nos vamos a la base, será muy complicado avanzar”.[g](#)

